
«	  L’Univers	  du	  livre	  »	  ou	  l’univers	  du	  fric	  ?	  
Comme	   beaucoup,	   nous	   sommes	   consternés	   par	   la	  
fermeture	   de	   «	  L’Univers	   du	   Livre	  »,	   LA	   grande	   librairie	  
de	  Beauvais.	  	  

C’est	   un	   coup	   très	   dur	   contre	   un	   lieu	   de	   diffusion	  
culturelle,	   un	   élément-‐clé	   de	   la	   vie	   et	   du	   rayonnement	  
d’un	  centre-‐ville	  déjà	  marqué	  par	  les	  difficultés.	  

La	  très	  vive	  émotion	  suscitée	  par	  cette	  nouvelle	  montre	  
l’attachement	   de	   tous	   à	   ce	   lieu	   et	   le	   refus	   de	   voir	  
disparaitre	  cette	  librairie	  de	  proximité	  et	  tous	  les	  liens	  de	  
confiance	   et	   d’échanges	   qui	   s’étaient	   tissés	   avec	   toute	  
l’équipe	  qui	  l’animait.	  

Ce	  rideau	  qui	  se	  ferme	  sur	  ce	  lieu	  de	  diffusion	  de	  livres,	  
de	   musiques	   est	   comme	   un	   triste	   symbole	   d’une	  
société	   où	   la	   loi	   du	   fric	   écrase	   tout,	   où	   l’humain	   ne	  
semble	  plus	  compter.	  

Nous	   voulons	   tout	   d’abord	   témoigner	   notre	   solidarité	  
avec	   les	   18	   salariés	   qui	   vont	   se	   trouver	   brutalement	  
privés	   du	   travail	   qu’ils	   aimaient	  :	   nous	   appuyons	   leur	  
demande	   d’une	   aide	   des	   collectivités	   territoriales	   pour	  
que	   soit	   menée	   une	   expertise	   sur	   les	   raisons	   de	   la	  
fermeture	   et	   sur	   les	   possibilités	   d’une	   reprise	   de	  
l’activité	  puisque	  l’éclatement	  organisé	  du	  groupe	  Gibert	  
en	   de	   multiples	   filiales	   rend	   cette	   initiative	   impossible	  
par	  les	  représentants	  des	  salariés	  eux-‐mêmes.	  

Mais	  nous	  voulons	  aussi	  comprendre	  ce	  qui	  a	  conduit	  à	  
cette	  situation.	  	  

Globalement	   on	   évoque	   la	   modification	   des	   habitudes	  
de	  lecture	  ou	  le	  développement	  de	  la	  vente	  en	  ligne	  sur	  
internet	  ;	   cela	   est	   vrai	   mais	   on	   ne	   souligne	   pas	   assez	  
combien	  la	  dégradation	  continue	  du	  niveau	  des	  salaires	  
et	   des	   retraites	   depuis	   des	   années	   a	   de	   conséquences	  
néfastes	   sur	   l’achat	  de	   livres	  et	  donc	  sur	   l’existence	  de	  
librairies	  de	  proximité.	  

Mais	   nous	   voulons	   aussi	   regarder	   de	  près	   localement	  
ce	   qui	   aurait	   pu	   et	   pourrait	   contribuer	   à	   l’existence	  
d’une	  librairie	  comme	  l’Univers	  du	  Livre	  :	  

 Ainsi	   pourquoi	   la	   Ville	   de	   Beauvais	   et	  
l’Agglomération	  du	  Beauvaisis	  ont-‐elles	  cessé	  depuis	  
plusieurs	   années	  d’acheter	  une	   large	  part	   des	   livres	  
et	   disques	   des	   médiathèques	   mais	   aussi	   des	  
fournitures	   scolaires	   auprès	   des	   libraires	  
locaux	  (environ	  500	  000	  €	  d’achats	  par	  an)	  ?	  La	  Ville	  
ne	   devrait-‐elle	   pas	   favoriser	   dans	   ses	   achats	   le	  
commerce	  et	  l’activité	  de	  proximité	  ?	  

Par	   ailleurs,	   il	   convient	   de	   s’interroger	   sur	   les	  
conséquences	   de	   choix	   politiques	   locaux	   qui	   ont	  
accompagné	   le	   départ	   d’activités	   du	   centre-‐ville	   avec	  
des	  conditions	  néfastes	  pour	  toutes	  les	  autres	  activités	  :	  	  

 Ainsi	   pourquoi	   a-‐t-‐on	   encouragé	   de	   multiples	  
professions	   libérales	   (médecins,	   spécialistes,	  
avocats,	   laboratoires	  …)	  à	  quitter	   le	  centre-‐ville	  en	  
leur	  offrant	  notamment	  de	  venir	  sur	  la	  Zone	  franche	  
où	   elles	   ont	   bénéficié	   d’avantages	   divers	  ?	   Tous	   les	  
commerçants	   du	   centre-‐ville	   le	   disent	  :	   «	  cela	   a	   été	  
un	  coup	  dur	  pour	  l’animation	  du	  centre-‐ville	  !	  »	  

 Comment	  aussi	  ne	  pas	  s’interroger	  sur	  la	  rénovation	  
manquée	  mais	  coûteuse	  de	  la	  Place	  des	  Halles	  qui	  a	  
réduit	   le	   nombre	   d’emplacements	   de	   commerçants,	  
a	  écarté	  sans	  débats	  l’idée	  d’une	  halle	  couverte	  (qui	  
ressurgit	  aujourd’hui	  !)	  sans	  que	  soit	  réfléchi	  un	  plan	  
de	  redynamisation	  des	  marchés	  hebdomadaires	  ?	  	  

Comment	   enfin	   ne	   pas	   remettre	   définitivement	   en	  
question	  le	  projet	  Hammerson	  sur	  la	  Place	  du	  Jeu	  de	  
Paume	  ?	  

 Comment	   Madame	   le	   Maire	   peut-‐elle	   entretenir	  
encore	  l’illusion	  de	  la	  création	  de	  centaines	  d’emplois	  
dans	  ce	  futur	  centre	  commercial	  alors	  que	  les	  loyers	  
des	   emplacements	   de	  magasin	   seront	   de	   3	   à	   6	   fois	  
plus	   élevés	   que	   ceux	   pratiqués	   actuellement	   en	  
centre-‐ville	  ?	  Comment	  peut-‐on	  regretter	  que	  le	  loyer	  
que	  payait	   la	   librairie	  «	  L’Univers	  du	  Livre	  »	   fût	   trop	  
élevé,	   et	   faire	   croire	   que	   «	  Le	   Furet	   du	   Nord	  »	   va	  
venir	   s’installer	  et	   se	  développer	  à	  des	  prix	  de	   loyer	  
encore	  plus	  exorbitants	  ?	  	  

 Comment	   ne	   pas	   voir	   au	   contraire	   que	   loin	   de	  
conforter	   les	   commerces	   existants,	   le	   projet	  
Hammerson	   est	   en	   train	   de	   les	   couler	  avec	   des	  
centaines	   de	   suppressions	   d’emplois	   à	   la	   clé	  ?	   Il	   est	  
grand	   temps	   de	   stopper	   la	   mise	   en	   œuvre	   de	   ce	  
projet	  Hammerson	  qui	  a	  déjà	  bien	  trop	  coûté	  à	  notre	  
ville	  en	  argent	  et	  en	  embarras	  monstrueux	  avant	  que	  
cela	  ne	  devienne	  un	  gouffre	  !	  

Il	   est	   grand	   temps	   d’arrêter	   cette	   politique	   de	  
gribouille	  et	  de	  redéfinir,	  avec	  les	  beauvaisiens,	  avec	  
les	   commerçants,	   avec	   tous	   les	   acteurs	   de	   la	   vie	  
locale,	  une	  politique	  cohérente	  de	  redéveloppement	  
et	  d’animation	  économique	  et	  culturelle	  d’un	  centre-‐
ville,	  cœur	  commun	  des	  beauvaisiens	  et	  du	  territoire.	  
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